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Центры электронного декларирования: 
проблемы и решения

Цифровая экономика охватила многие процессы в системе государственного управления и контроля. Создание 
центров электронного декларирования обусловлено реформированием и совершенствованием системы таможен-
ных органов в условиях цифровых технологий. Федеральной таможенной службой России осуществляется посте-
пенный переход к системе электронных таможен. Деятельность центров электронного декларирования выстраива-
ется на полной автоматизации таможенного декларирования и таможенного контроля и тем самым выводит их на 
новый и более качественный уровень. 

В настоящее время проведено масштабное реформирование системы таможенных органов с концентрацией де-
кларирования товаров в центрах электронного декларирования. Первой электронной таможней в России является 
Приволжская электронная таможня. Авторы статьи делают акцент на том, что электронная таможня и центр элек-
тронного декларирования — это разные понятия и категории. 

В статье рассматриваются практические проблемы и особенности в деятельности центров электронного декла-
рирования, которые являются ключевым звеном системы электронных таможен. Авторами предложены варианты 
решений выделенных проблем центров электронного декларирования с учетом реализации «Стратегии развития 
таможенной службы Российской Федерации до 2030 г.». Устранение обозначенных проблем позволит способство-
вать развитию международной торговли, росту внешнеторгового оборота, обеспечению национальной безопасно-
сти Российской Федерации и созданию конкурентных преимуществ для добросовестных участников внешнеэко-
номической деятельности.

Ключевые слова: центр электронного декларирования, электронная таможня, таможенные органы, таможен-
ный контроль, декларация на товары.
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The digital economy has covered many processes in the system of public administration and control. The creation of 
electronic declaration centers is due to the reform and improvement of the system of customs authorities in the context of 
digital technologies. The Federal Customs Service of Russia is gradually transitioning to an electronic customs system. The 
activities of the centers for electronic declaration are built on the full automation of customs declaration and customs control 
and thereby brings them to a new and better level. Currently, a large-scale reform of the system of customs authorities has been 
carried out with the concentration of declaring goods in the centers of electronic declaration. The first electronic customs office 
in Russia is the Privolzhskaya electronic customs office. The authors of the article emphasize that the electronic customs and 
the electronic declaration center are different concepts and categories.

The article examines practical problems and features in the activities of electronic declaration centers, which are a key link in the 
electronic customs system. The authors proposed solutions to the highlighted problems of electronic declaration centers, taking into 
account the implementation of the «Development Strategy of the Customs Service of the Russian Federation until 2030». The elimination 
of the identified problems will help to promote the development of international trade, the growth of foreign trade, ensuring the national 
security of the Russian Federation and creating competitive advantages for bona fide participants in foreign economic activity.
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